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Результаты опроса посетителей сайта www.vpk-news.ru
Одобряете ли вы включение Приднестровья 
в состав России, если Молдавия объединится 
с Румынией?

STX France подтвердила Объединенной судо-
строительной корпорации (ОСК) свое согласие с 
назначением ООО «Балтийский завод – судострое-
ние» (БЗС) строителем плавучих частей-корпусов 
для первого и второго десантных вертолетоносных 
кораблей-доков (ДВКД) типа «Мистраль». 

STХ France уже передала Балтзаводу окончательную 
ведомость заказа металлопроката. Сейчас компания 
проводит тендерные процедуры по выбору поставщика 
металлопроката на завод. Передача на БЗС рабочих до-
кументов по проекту запланирована на 1 июня, начало 
резки металла для первого «Мистраля» – 1 августа 2012 
года, закладка намечена на 1 октября. Металл для вто-
рого «Мистраля» начнут резать в мае 2013 года, когда за-
вершится аналогичная процедура по первому кораблю.

Контракт на поставку двух ДВКД типа «Мистраль» 
для нужд Министерства обороны РФ ФГУП «Рособорон-
экспорт» и французская компания DCNS подписали в 
июне 2011 года. В свою очередь ОСК привлечена к этой 
сделке в качестве субподрядчика: она строит 24 корпусных 
блока (кормовую часть обоих кораблей), что составляет 
40 процентов их корпусов. Затем блоки будут отправлены 
во Францию, где на верфях Сен-Назер произойдет полная 
сборка вертолетоносцев. О перспективах второй пары 
«русских» ДВКД источники в ОСК не сообщают.

«Балтийский завод – судостроение» специализирует-
ся на строительстве ледоколов и судов ледового класса (с 
ядерными энергетическими установками и дизельных), 
крупнотоннажных судов для перевозки различных гру-
зов и военных кораблей, выпускает широкий спектр из-
делий машиностроения, энергетического оборудования, 
является поставщиком цветного и стального литья. 

«БРОНЗА» – ЗА РОССИЕЙ 

БАЛТЗАВОД – УЧАСТНИК 
СТРОИТЕЛЬСТВА ПЕРВЫХ 
«РУССКИХ» «МИСТРАЛЕЙ» 

ОБЩЕРОССИЙСКАЯ 
ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА

Выявлена необходимость 
привлечения дополнительных средств

6-9 апреля: по результатам выездного со-
вещания в городе Энгельсе Саратовской обла-
сти стало известно, что глава Минобороны РФ 
Анатолий Сердюков обратился к Министерству 
финансов с просьбой увеличить бюджетные 
расходы на постоянное и служебное жилье 
для военнослужащих армии и флота в четыре 
раза – с 94,5 миллиарда рублей до 366 милли-
ардов – на период до 2014 года.

16 апреля: СМИ сообщили, что замести-
тель министра обороны Татьяна Шевцова 
проинформировала о проработке в МО РФ 
расчетов, подтверждающих необходимость 
увеличения бюджетных средств на строи-
тельство постоянного и служебного жилья 
для военнослужащих Вооруженных Сил. 

17 апреля: проблема обеспечения во-
еннослужащих постоянным и служебным 
жильем рассматривалась с участием трех 
заместителей министра обороны РФ на 
заседании Комитета Совета Федерации по 
обороне и безопасности. Вопрос о допол-
нительном финансировании из бюджета 
не рассматривался.

Отменены слушания  
по обеспечению жильем военнослужащих

19 апреля: на очередных слушаниях в 
Общественной палате РФ, не состоявших-
ся в этот день, должна была быть рассмот-
рена ситуация, связанная с фактическим 
провалом серии обещаний, в той или иной 
форме, как отмечают источники в военном 
ведомстве, с 2008 года декларировавших 
решение данной проблемы.

Они не состоялись в связи с неприбы-
тием на них руководителя Департамента 
жилищного обеспечения Минобороны Га-
лины Семиной, объявил глава комиссии 
палаты по проблемам национальной без-
опасности и социально-экономическим 

условиям жизни военнослужащих, членов 
их семей и ветеранов Александр Каньшин. 

Начальник отдела Департамента по 
жилищному обеспечению Илья Ощепков 
был вынужден покинуть стены Обще-
ственной палаты. Вместо слушаний состо-
ялась многочасовая пресс-конференция, 
в которой приняли участие представители 
Совета безопасности РФ, Счетной палаты 
РФ, Госдумы и Совета Федерации, Глав-
ной военной прокуратуры, уполномочен-
ного по правам человека России, а также 
руководители муниципальных образова-
ний ряда населенных пунктов Московской 
области и представители общественных 
объединений.

Александр Каньшин:  
чиновники не справляются

«Министерство обороны уже сорвало 
в 2010 году выполнение поручения прези-
дента страны по обеспечению постоянным 
жильем военнослужащих, обосновав свой 
провал неточным подсчетом числа нужда-
ющихся в жилье. Где гарантия, что чинов-
ники Минобороны снова не сорвут пору-
чение президента по обеспечению посто-
янным жильем военнослужащих в конце 
2012 года, а служебным – в 2013 году?» 
– сказал Каньшин на пресс-конференции 
в Общественной палате РФ.

Избранный президент России Влади-
мир Путин поручил завершить решение 
проблемы обеспечения военнослужащих 
жильем в 2013 году, для чего выделяются 
значительные финансовые средства. 

Каньшин обратил внимание на «ка-
дровую чехарду» в стенах Министерства 
обороны, связанную со сменой чиновни-
ков, отвечающих за решение строитель-
ных программ и расквартирование войск. 
«За последний период сменились семь 
заместителей министра обороны, кото-

рые занимались строительством, пять на-
чальников департаментов, ответственных 
за вопросы жилья. Не лучше ли уволить 
одного человека – министра обороны Рос-
сии Анатолия Сердюкова?» – заявил глава 
комиссии Общественной палаты. При этом 
он отметил, что это его личное мнение.

«В октябре мы вернемся к данному во-
просу и проведем еще одни общественные 
слушания по жилищному обеспечению во-
еннослужащих Минобороны», – подчерк-
нул Каньшин.

Михаил Савин: всем бы так жить
Участвовавший в пресс-конференции 

представитель Комитета Госдумы по обо-
роне Михаил Савин заявил, что боль-
шинство сотрудников Минобороны, от-
вечающих за учет очередников на жилье, 
организацию строительства постоянного 
и служебного жилья, его распределение 
в регионах, никогда не имели отношения 
к жилищному строительству и не знают 
жизни военных.

«Как эти чиновники могут заниматься 
обеспечением жильем военнослужащих, 
когда они не знают элементарных усло-
вий жизни военных, зачастую путают даже 
такие понятия, как постоянное и служеб-
ное жилье», – сказал Савин. 

По его словам, огромная заработная 
плата этим чиновникам тем не менее вы-
плачивается в полном объеме. «Руководи-
тель Департамента жилищного обеспече-
ния получает 800 тысяч рублей в месяц. А 
уволенная недавно врид руководителя Де-
партамента жилищного обеспечения Мин-
обороны Ольга Харченко получила в связи 
с увольнением 15 миллионов «отступных» 
и в придачу квартиру. Фактически за то, что 
целый год возглавляла департамент, кото-
рый не справился с возложенными на него 
задачами», – заявил Михаил Савин. 

12Размышляет Герой Советского Союза 
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АМЕРИКАНСКИЕ ВМС 
ВЫБИРАЮТ БИОТОПЛИВО

За океаном ищут 
альтернативные источники энергии

      ТЕНДЕНЦИИ
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ЧАСТНЫЙ 
ВОЕННЫЙ БИЗНЕС: 
КРИЗИС 
НАДВИГАЕТСЯ 

Избранный президент Владимир Путин заявил недавно,  
что не против создания  в России частных военных компаний (ЧВК).  

Таким образом будущий глава государства  
внес некоторую ясность в довольно щепетильный вопрос.   

ЧВК – этот весьма прибыльный сегмент мирового бизнеса – 
никак не могут прижиться в России, с одной стороны,  

из-за постоянных обвинений в наемничестве,  
с другой – из-за отсутствия законодательной базы. 

Возможно, российские частные военные  
и охранные компании все же отправятся за рубеж,  

однако слишком поздно и в не лучшее время –
 мировой рынок частной военной силы 

уже пережил свой бум  
и начинает понемногу сжиматься.

Иван КОНОВАЛОВ,  
военный обозреватель РИА Новости «ЗОЛОТОЙ ВЕК» ЧВК ПРОШЕЛ, 

БУДУТ ЛИ ПЕРСПЕКТИВЫ  
У РОССИЯН – ЕЩЕ ВОПРОС

ЖИЛЬЕ ДЛЯ ВОЕННЫХ: ХРОНИКА ПОСЛЕДНИХ СОБЫТИЙ

Россия
58,6
71,9 (64,1)

Великобритания

59,6
62,9 (57,9)

Франция

62,5 (58,2)
Япония
54,6
59,3 (54,5)

Индия
46,1
48,9 (44,3)

Саудовская Аравия
45,2
48,5 (46,2)

Германия
45,1
46,7 (43,5)

Бразилия
34,4
35,4 (38,1)

Китай
121,1
142,9 (129,3)

США
698,3
711,4 (689,6*)

59,1

Военные расходы за 2010 и 2011 годы  (млрд долл.)

– 2010 год – 2011 год

*Расходы 2011 года в текущих ценах 2010 года

По данным аналитиков 
Стокгольмского международ-
ного института исследований 
проблем мира (Stockholm 
International Peace Research 
Institute – SIPRI), военные рас-
ходы России в 2011-м выросли 
на 9,3 процента по сравнению 
с 2010 годом.

Россия обошла Великобри-
танию и Францию, в 2010-м за-
нявших третье и четвертое места 
в своеобразном соревновании. 
Традиционные лидеры остались 
прежними – США (711 млрд 
долл.) и Китай (143 млрд долл.).

В 2011 году Россия, по 
оценкам СИПРИ, потратила 
72 миллиарда долларов, а на-
званные европейские державы 
– 62,7 и 62,5 миллиарда долла-
ров соответственно.

Только Россия и Китай 
увеличили военные расходы 
в прошлом году. Крупнейшие 
военные державы – Бразилия, 
Франция, Германия, Индия, 
Великобритания и США сокра-
тили свои военные бюджеты. 

Специалисты института 
прогнозируют дальнейшее 

увеличение расходов на обо-
рону в России и считают, что 
это связано с намерением мо-
дернизировать военную техни-
ку к 2020 году.

Примечательно, что ме-
тодика подсчета на 2011 год, 
принятая в СИПРИ, оперирует 
несколькими базовыми по-
казателями – расходами в 
местной валюте на 1988–2011 
годы и расходами календар-
ного 2010 года. Расходы в 
местной валюте соответствуют 
текущим ценам на конец фи-
нансового года исследуемой 
страны. Далее они перево-
дятся в доллары. Показатель 
расходов календарного 2010 
года соответствует суммарным 
расходам в течение календар-
ного года и рассчитывается в 
предположении, что там, где 
финансовый год не соответ-
ствует календарному, расходы 
распределяются равномерно 
в течение года. Подробная 
методика расчета приведена 
в материалах института (http://
www.sipri.org/databases/milex/
sources methods). 

На состоявшемся недавно заседании рабочей группы 
Комитета Госдумы по обороне были выработаны консолиди-
рованные предложения, учитывающие мнения Минобороны, 
Минпромторга, Счетной палаты, Главной военной прокурату-
ры, государственных корпораций для дальнейшего рассмот-
рения их на расширенном заседании Комитета по обороне, 
которое состоится 26 апреля 2012 года в 12.00. 

Как отметил глава думского оборонного Комитета Влади-
мир Комоедов, весной этого года в нижнюю палату парламен-
та поступил внесенный правительством РФ начальный вариант 
законопроекта «О государственном оборонном заказе» (ГОЗ), 
ответственным по нему был назначен упомянутый профиль-
ный комитет. «Впереди сложная, многогранная, ответственная 
и кропотливая работа», – подчеркнул Комоедов. 

«В рамках этого законопроекта мы должны учесть по-
ложительный отечественный и мировой опыт организации 
выполнения оборонного заказа, внедрить доказавшие свои 
преимущества формы и способы его реализации и опреде-
литься в подходах к ценообразованию и стимулированию 
привлечения организациями внебюджетного финансирова-
ния, – подчеркнул руководитель комитета. – Наша задача, 
чтобы у предприятий ОПК был стабильный и ритмичный 
гособоронзаказ, к этому и нужно стремиться».

ГОСДУМА РАЗРАБОТАЕТ  
НОВЫЙ ЗАКОН 
«О ГОСУДАРСТВЕННОМ 
ОБОРОННОМ ЗАКАЗЕ» 

Крупнейший испытательный полигон бронетан-
ковой техники и снарядов будет создан в Нижнем 
Тагиле, заявил вице-премьер Дмитрий Рогозин, по-
сетивший полигон Нижнетагильского института ис-
пытания материалов.

«Он будет главным центром России по испытанию 
бронетехники и боеприпасов для нее. Мы увеличим 
его периметр. Он станет главным демонстрационным 
центром, где мы будем проводить крупнейшие меж-
дународные встречи», – сказал Рогозин.

Он также сообщил, что российские танкостроите-
ли берут на себя функции подготовки экипажей для 
иностранных заказчиков. «У нас большой экспорт-
ный потенциал, который мы будем расширять. Мы 
будем обучать управлять танком, стрельбе тех, кто 
потом станет инструкторами вооруженных сил ино-
странных государств, партнерских для нас», – пояс-
нил вице-премьер. Бронецентр включит гостиницы, 
демонстрационные залы, боевые тренажеры.

СОЗДАЕТСЯ ЦЕНТР 
РОССИЙСКОЙ 
БРОНЕТЕХНИКИ 

Иран – одна из ключевых площадок  
в нарастающем соперничестве США
и Китая за свободный доступ
к энергетическим ресурсам и рынку
стран Персидского залива. Вокруг иранской 
ядерной программы американцы
при поддержке союзников
развернули «большую игру».

СХОДСТВО ОЦЕНОК 
МОСКВЫ И ПЕКИНА

В ИРАНСКОМ ВОПРОСЕ –  
ДОБРОТНАЯ ОСНОВА  

ДЛЯ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ В СОВЕТЕ 
БЕЗОПАСНОСТИ И МАГАТЭ

КИТАЙСКАЯ СТЕНА
МЕЖДУ США И ИРАНОМ

Юрий БЕЛОБРОВ,  
старший научный сотрудник 

Института актуальных 
международных проблем 

Дипломатической академии 
МИДа России

Читайте материал на стр. 09

ПРИЧИНА НЕРАЗБЕРИХИ 
ЛЕТОМ 1941-го
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СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ  
В ОБИДУ 
НЕ ДАДИМ

 25 апреля  –  1 мая 2012 года
выходит по средам

ПОЧЕМУ ПРОПАЛА ТЯГА 
К КОСМОНАВТИКЕ?

Рогозин предложил Молдове 
возобновить диалог о будущем Приднестровья    

Copyright ОАО «ЦКБ «БИБКОМ» & ООО «Aгентство Kнига-Cервис»
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В АРКТИКЕ СТРОЯТ ПОГРАНЗАСТАВЫ 
Пограничники будут контролировать обстановку в Арктике и ока-
зывать помощь гибнущим людям в арктических водах и льдах. 
«Создание 20 пограничных пунктов предусмотрено в фе-
деральной целевой программе «Государственная граница 
Российской Федерации (2012–2020 годы)». На каждой из 20 
застав будут дежурить 15–20 пограничников, которые станут 
контролировать обстановку в Арктике и оказывать помощь 
гибнущим в арктических водах и льдах», – проинформировал 
руководитель Пограничной службы ФСБ России Владимир 
Проничев.
Он также уточнил, что часть погранзастав будет располагаться 
рядом с девятью спасательными центрами МЧС и Минтранса, 
которые планируется открыть в рамках развития Севморпути, 
остальные – на труднодоступных островах.
Сейчас, по данным экспертов, арктическая граница России 
изобилует «дырами». В связи с этим за последние три года 
пограничники уже трижды обнаруживали иностранные яхты 
с туристами, которые, никого не предупредив, без подготовки 
двигались по Севморпути.
«При этом каждый раз горе-путешественники попадали в 
сложную ситуацию и нам приходилось их сначала спасать, за-
трачивая огромные усилия, а потом штрафовать», – отметил 
Проничев.
По его словам, в Арктику наведываются не только нелегальные 
туристы, но и экспедиции, которые без необходимых разреше-
ний и документов ведут разведку арктических запасов.
Предполагается, что каждый арктический пограничник на 
новых станциях будет универсальным специалистом, умеющим 
не только искать и спасать людей, но и обеспечивать работу 
электростанций, систем хранения топлива, водоснабжения, 
связи, компьютерных систем станции, поддерживать взлетно-
посадочную полосу. Обучением новых сотрудников займутся 
учебные центры МЧС.
«Строить арктические заставы будут из модульных конструк-
ций по индивидуальному проекту. Для получения тепла и 
энергии на отдаленных заставах планируется использовать 
ветрогенераторы и солнечные батареи. Такой подход призван 
защитить арктические земли от загрязнения – сейчас Арктика 
буквально завалена бочками из-под солярки, которой топили 
в советских городках на Новой Земле и других арктических 
островах», – рассказал глава Погранслужбы ФСБ РФ.
Что касается транспорта, используемого пограничниками, то 
передвигаться они планируют не только на традиционных сне-
гоходах и гусеничных вездеходах, но и на такой экзотической 
технике, как дирижабли и экранопланы. Их производство пред-
полагается развернуть в Петрозаводске.
Связь с материком будет обеспечивать спутниковая система 
«Арктика», которую должны создать к 2014 году. 

Ан-2-100 И Ан-74 С ЛЫЖАМИ  
ДЛЯ СЕВЕРНЫХ ШИРОТ 
Украинские авиа- и двигателестроители предлагают для 
российской полярной авиации принципиально новую версию 
модернизированного самолета Ан-2-100 и самолет Ан-74, 
оснащенные лыжными шасси.
«Сегодня мы заканчиваем работы по модернизации самолета 
Ан-2 в модификацию Ан-2-100. Мы постарались сделать его 
максимально дешевым для эксплуатантов», – сказал на про-
ходящем в Москве международном салоне «Двигатели-2012» 
председатель совета директоров АО «Мотор Сич» Вячеслав 
Богуслаев.
Он отметил, что эта машина будет в два раза дешевле, чем 
созданный в России в результате глубокой модернизации Ан-3: 
«Наш самолет будет стоить до миллиона долларов. А самое 
главное – покупая документацию у АНТК Антонова, любой авиа-
ремонтный завод может проводить ремоторизацию Ан-2, улуч-
шать его характеристики без дополнительной сертификации».
«На сегодня в России имеется более пяти тысяч самолетов 
Ан-2. Порядка 700 штук эксплуатируется в Казахстане, много – 
в Азербайджане, других странах. Значительная их часть может 
быть модернизирована в вариант Ан-2-100», – проинформиро-
вал Богуслаев.
Для этого самолета создан двигатель МС-14, который 
демонстрируется на выставке в Москве. «У нас идет процесс 
сертификации, в этом году мы получим сертификат на этот 
двигатель, и думаю, что со следующего года проект получит 

серьезное развитие. Такой самолет нужен не только России, 
но и Азербайджану, Казахстану, другим странам», – под-
черкнул Вячеслав Богуслаев и добавил, что новая машина 
будет иметь большой ресурс – четыре тысячи часов. Она 
неприхотлива в обслуживании, ремонте и незаменима для 
эксплуатации на Севере. 

Председатель совета директоров АО «Мотор Сич» сообщил: 
недавно состоялась встреча со специальным уполномоченным 
президента РФ по северным проблемам, президентом Россий-
ской ассоциации полярников Артуром Чилингаровым, на кото-
рой тот заявил, что России нужна серьезная полярная авиация 
на лыжах: «Мы предложили ему не только Ан-2-100, но и само-
лет Ан-74 на лыжах, который способен перевозить существенно 
больший груз, что очень важно при освоении северных широт». 
По его словам, в правительстве РФ рассматривается вопрос 
о включении этой программы в государственный план на 
ближайшие пять лет, потому что весь Север сегодня с точки 
зрения авиации практически оголен.

ВОЕННЫЕ ИНСПЕКТОРА  
ГОТОВЫ К РАБОТЕ
В Минобороны России в плановом порядке идет про-
цесс формирования корпуса инспекторов из числа 
высших офицеров запаса, заявили в МО РФ.
«Необходимые финансовые средства в бюджете военного 
ведомства для выплаты заработной платы инспекторам в 
2012 году зарезервированы в полном объеме», – сказала 
заместитель министра обороны Российской Федерации  
Татьяна Шевцова.
Она отметила, что военными комиссариатами отобраны все 
кандидаты для назначения на 4011 инспекторских должностей. 
В настоящее время идет процесс заключения с ними соот-
ветствующих трудовых договоров. «По состоянию на 18 апреля 
полностью укомплектован штат группы военных инспекторов 
Восточного военного округа. Завершается работа по заключе-
нию с кандидатами трудовых договоров в остальных военных 
округах», – добавила Шевцова.
В свою очередь в управлении пресс-службы и информации Мин- 
обороны РФ сообщили, что все назначенные военнослужащие 
запаса уже приступили к выполнению должностных обязанно-
стей и участвуют, в частности, в проведении в войсках итоговых 
проверочных мероприятий за зимний период обучения.
«Практика привлечения к работе на должностях гражданского 
персонала Вооруженных Сил РФ высокопрофессиональных 
офицеров запаса или находящихся в отставке осуществляется 
в Минобороны России уже на протяжении длительного време-
ни и позволяет использовать их потенциал в интересах армии  
и флота», – говорится в сообщении Минобороны. 
В нем отмечается, что функциональные обязанности инспек-
торов будут заключаться в проверке, изучении и содействии 
командованию военных округов в вопросах реализации планов 
строительства, развития и применения Вооруженных Сил 
России. При этом основными задачами для них определено 
участие в подготовке и проведении оперативно-стратегических, 

оперативных командно-штабных учений и тренировок, 
инспектировании войск (сил), в военно-научной и научно-
исследовательской работе.
Кроме того, говорится в нем, немаловажным направлением 
работы станет также участие в патриотическом воспитании 
военнослужащих и молодежи, направленном на поддержание 
боевых традиций армии и флота, укрепление авторитета 
Вооруженных Сил и повышение престижа военной службы.

«СУХОЙ СУПЕРДЖЕТ 100»  
СОВЕРШИТ ТУР ПО СТРАНАМ АЗИИ 

Демонстрационный полет самолета «Сухой Суперджет 100» 
(Sukhoi Superjet 100 – SSJ 100) под девизом «Приветствуем 
Азию» стартует 3 мая, заявляет в пресс-релизе компания 
«Гражданские самолеты Сухого» (ГСС). Лайнер с серийным 
номером 95005 побывает в шести странах: Казахстане, Паки-
стане, Индонезии, Вьетнаме, Лаосе и Мьянме.
В каждом пункте назначения самолет будет показан на де-
монстрационной площадке и выполнит показательный полет 
для специально приглашенных гостей и представителей СМИ. 
Первый пункт тура – столица Казахстана – Астана, где самолет 
будет показан 3 мая в рамках международной выставки KADEX-
2012. 5 мая самолет прибудет в крупнейший город Пакистана 
– Карачи. На 7 мая запланирован показ SSJ 100 в Нейпьидо 
(Мьянма). Через два дня – 9 мая самолет приземлится в сто-
лице Индонезии – Джакарте. 11 мая состоится демонстрация 
самолета в главном городе Лаоса – Вьентьяне. 
Завершится тур в столице Вьетнама – Ханое 14 мая. В ходе 
всего тура самолет SSJ 100 преодолеет расстояние 15 510 
километров (8375 морских миль).

      НОВОСТИ

По сообщениям корреспондентов «ВПК», 
информагентств АРМС-ТАСС и Интерфакс-АВН

Сергей МЕЛЬКОВ, 
доктор политических наук, 
полковник запаса
Александр 
ПЕРЕНДЖИЕВ, 
кандидат  
политических наук, 
подполковник запаса

«Противостояние славян-
ского, русского населения и 
мусульман, о котором говорят 
некоторые российские полити-
ки, искусственно и провокаци-
онно», – утверждает Иванеев. 
Согласимся с ним в этом. Меж-
религиозные отношения по сути 
своей конфликтны, но вывод из 
этой аксиомы делается неверный. 
Обобщая частные случаи проти-
востояний в воинских коллекти-
вах, Иванеев экстраполирует их 
на все российское общество.

ИЗ ОБЛАСТИ  
КЛАССОВОЙ БОРЬБЫ

Согласно Иванееву, когда в 
воинской части возникает груп-
пировка, состоящая из воен-
нослужащих одной националь-
ности и (или) вероисповедания, 
«межнациональный конфликт 
может приобрести особенно 
жестокие и фанатичные формы, 
превращаясь в религиозную 
войну на полное истребление 
своего противника и всех ино-
верцев». Но ведь межличност-
ный и межгрупповой конфликт 
может и не перерасти в религи-
озную войну? Есть ощущение, 
что автор этот вариант, который 
мы считаем приоритетным, не 
рассматривает. Жаль.

Проработав с «людьми в по-
гонах» более тридцати (С. Мель- 
ков) и более двадцати (А. Перен-
джиев) лет, из которых не менее 
десяти лет непосредственно с 
военнослужащими – этниче-
скими мусульманами, считаем 
такую постановку проблемы 
идеологизированной и в корне 
неправильной. Она неверна ни 
методологически, ни практи-

чески для тех десятков тысяч 
офицеров, которые служат вме-
сте с представителями не только 
русского, но и других народов. 
Не только с православными во-
еннослужащими и атеистами, 
но и с приверженцами иных ве-
роисповеданий. Для чего этим 
людям готовиться к религиоз-
ному противостоянию внутри 
воинских коллективов? Кому 
это вообще нужно? Неужели в 
этой области можно найти что-
то позитивное, эффективное для 
несения военной службы?

Вероятно, С. Иванеев попы-
тался переложить теорию наси-
лия из области классовой борьбы 
на ситуации в воинских коллек-
тивах. Как известно, эта теория 
была разработана Марксом и 
Энгельсом и развита Лениным. 
В ее основе лежит утверждение 
о том, что классы между собой 
никогда не примирятся, пока 
существуют частная собствен-
ность и государство, стоящее 
на страже интересов власть 
имущих. Надеемся, читателям 
понятно, что частная собствен-
ность в нашей стране защищена 
Конституцией и государством и, 
к счастью, никто ее ликвидиро-
вать не собирается.

Мы же утверждаем, что ни-
какой межрелигиозной войны 
ни в России, ни внутри Воору-
женных Сил не может быть 
в принципе. И никому к ней 
готовиться не нужно. Как не 
нужно нагнетать обстановку во-
круг очевидного факта: россий-
ское общество и его Вооружен-
ные Силы многонациональны. 
Это общеизвестно. Основная 
же, на наш взгляд, проблема 
многонациональных воинских 
коллективов заключается в 
профессиональной неготовно-
сти офицерского состава к вос-
питательной работе.

ТРИ ИСТОЧНИКА,  
ТРИ СОСТАВНЫЕ ЧАСТИ 
НЕПРОФЕССИОНАЛИЗМА

Существуют как минимум три 
причины такой неготовности.

Во-первых, не указана насто-
ящая цель воспитательной рабо-
ты. То есть отсутствует заказ на 
нее со стороны руководства го-
сударства. Так называемая креп-
кая воинская дисциплина либо 
морально-психологическое обе-
спечение личного состава – это 
средства достижения цели. Но 
какой? Что сегодня хочет ру-
ководство государства от воен-
нослужащих? Чтобы они были 
лояльными? Допустим. Но 
проблемы в этой области в рос-
сийских Вооруженных Силах 
отсутствуют. Чтобы российские 
военнослужащие были готовы 
воевать? Согласны. Но это не 
зависит от армейских воспитате-
лей. И так далее.

Во-вторых, процесс подго-
товки профессионалов воспи-
тательной работы не отлажен. 
Чехарда с переименованиями 
органов то воспитательной ра-
боты, то работы с личным со-
ставом продолжается до сих 
пор. Офицеров-воспитателей 
продолжают упорно сокращать. 
Вероятно, для того, чтобы 
потом их вновь возрождать.

В-третьих, мало кто знает, 
что делать с советским опытом 
воспитательной работы. Сегод-
ня такая работа не может взять 
за основу только партийно-
политическую составляющую. 
Но и полностью отказываться 
от этого бессмысленно. Нужно 
признать, что российские во-
еннослужащие – это в первую 
очередь граждане, работающие 
в Вооруженных Силах, а не фа-
натики своей страны. Да, они 
работают на государство, но 

именно работают, не являясь его 
собственностью. Уверены: при-
знание этого совсем не очевид-
ного для многих факта позволит 
иначе выстраивать всю систему 
воспитательной работы.

ОТНЮДЬ НЕ ЗАЩИТА 
ИСЛАМА

Уже не в первый раз С. Ива- 
неев в СМИ критикует нашу 
брошюру «Методические реко-
мендации по работе с военно- 
служащими-мусульманами», 
выпущенную для военно-строи-
тельных частей (2004 год) и Су-
хопутных войск (2005 год). Он 
настаивает на том, что «брошю-
ра является полезной в ознако-
мительном плане, но не может 
квалифицироваться как учебно-
методическое пособие, так как ее 
пожелания антинаучны, то есть 
подготовлены специалистами ре-
лигиозной организации». 

С. Мельков преподавал в 
Военном университете, затем 
являлся главным экспертом 
аппарата Министра обороны.  
А. Перенджиев занимал долж-
ность помощника начальника 
Центрального проектного инсти-
тута Минобороны. Полковник 
С. Григорян (соавтор брошюры) 
на момент написания этих ре-
комендаций был начальником 
отдела Управления воспитатель-
ной работы Сухопутных войск. 
Таким образом, никого из авто-
ров нельзя назвать специалистом 
какой-либо религиозной органи-
зации. Может быть, С. Иванеев 
полагает, что при составлении 
брошюры не следовало контак-
тировать с мусульманскими 
организациями и консультиро-
ваться со специалистами? Мы 
придерживаемся противопо-
ложной точки зрения.

Странным выглядит и 
утверждение Иванеева о том, 

что брошюра «составлена не на 
основе научного религиоведения 
(исламоведения), а с позиции со-
временного «идеологического» 
богословия и объективно на-
правлена на укрепление позиций 
ислама в обществе и ВС РФ, а 
также на защиту этой религии от 
беспристрастного научного ана-
лиза и критики». Мы всегда счи-
тали, что личный состав необхо-
димо воспитывать, в том числе 
и «опираясь на религиозные 
убеждения военнослужащих-
мусульман, где каждый коман-
дир может использовать пози-
тивный материал исламской ре-
лигии для улучшения морально-
психологического климата в 
подчиненной части». При чем 
тут защита ислама от научного 
анализа и критики?

Основываясь на многолет-
нем войсковом опыте, мы про-
должаем настаивать на том, что 
религиозные организации могут 
и должны помогать воспитывать 
военнослужащих, не подменяя 
органы воспитательной работы 
(сейчас называемые иначе). А вот 
когда военнослужащим пред-
лагают участвовать в молитвах 
и других религиозных обрядах, 
когда в частях распространяются 
священные тексты, молитвосло-
вы, жития святых и т. п. – это как 
раз и является подменой органов 
воспитательной работы.

СТАТЬИ 6 И 26
Фактически вся религиозная 

деятельность военных священ-
ников направлена на обеспече-
ние права «граждан в погонах» 
на свободу совести и вероиспо-
ведания. Статья 6 Конститу-
ции России четко определяет: 
«Каждый гражданин Россий-
ской Федерации обладает на ее 
территории всеми правами и 
свободами». А статья 26 гаран-
тирует каждому свободу сове-
сти, свободу вероисповедания, 
включая право исповедовать 
индивидуально или совмест-
но с другими любую религию 
или не исповедовать никакой, 
свободно выбирать, иметь и 
распространять религиозные и 
иные убеждения и действовать 
в соответствии с ними.

Конституция России одно-
значно препятствует попыткам 
запретить реализацию права во-
еннослужащих на свободу сове-
сти и вероисповедания. Из этого 
исходили, выпуская вышеука-
занные брошюры. Но нас, похо-
же, причисляют к сторонникам 
идеи глобального исламского 
мира, так как мы «стремимся 
превратить мусульманские об-
щины, проживающие на терри-
тории неисламских государств, 
в инструмент исламизации 
светских обществ»...

Что ж, мы никогда не состо-
яли на службе у тех или иных 
исламистских организаций и 
(или) исламских государств. 
Размышлять о воспитательной 
работе в геополитических тер-
минах вряд ли уместно. Оста-
ется, пожалуй, присоединиться 
к некоторым пользователям 
Интернета, называющим нас 
«русскими масульмановедами» 
(орфография сохранена).

Когда-то мы были идеоло-
гическими работниками за счет 
членства в КПСС, поэтому про-
звища и клише привычны. Проб- 
лема в другом. При сохранении 

призывной системы комплек-
тования Вооруженные Силы 
России всегда будут многонаци-
ональными и многоконфессио-
нальными. А за счет миграции 
с постсоветского пространства 
и более высокой рождаемости у 
мусульманских народов процент 
российских военнослужащих-
мусульман постоянно растет. И 
в дальнейшем будет только уве-
личиваться, независимо от того, 
нравится это кому-то или нет.

Но можно ли весь процесс 
обеспечения права «граждан в 
погонах» на свободу совести и 
вероисповедания централизо-
вать? Рационально ли стремле-
ние одной конфессии монопо-
лизировать этот процесс? Как 
сами мусульмане оценивают то, 
что военные священники в Рос-
сии представляют практически 
одну конфессию? Рационально 
ли высчитывать число военных 
священников, исходя из усред-
ненного и явно очень прибли-
зительного числа верующих в 
том или ином гарнизоне?

Было бы любопытно озна-
комиться с размышлениями 
по этому поводу С. Иванеева и 
других читателей.

О ЧЕМ НЕ ЗНАЕТ ЧИТАТЕЛЬ
В наших рекомендациях 

были предложены методики по 
решению различных проблем в 
воинских коллективах: по про-
филактике нарушения устав-
ных правил взаимоотношений 
между военнослужащими, ми-
нимизации случаев отказа уча-
ствовать в хозяйственных рабо-
тах (уборке), предотвращению 
самоубийств и т. д. В качестве 
примера хотим привести отры-
вок из рекомендаций по профи-
лактике случаев употребления 
спиртных напитков и наркоти-
ческих веществ, так как знаем, 
что большинство читателей га-
зеты с ними лично незнакомы. 
Оцените сами, насколько этот 
текст «укрепляет позиции исла-
ма в мире, отводит от него кри-
тику со стороны прогрессивной 
общественности».

Цитируем учебно-методи- 
ческое пособие для Сухопутных 
войск: «Одной из распростра-
ненных проблем, с которыми 
сталкиваются офицеры, пра-
порщики и сержанты в воспи-
тании подчиненных, является 
употребление спиртных напит-
ков, наркотиков и токсических 
веществ. Опасность наркотиче-
ского, алкогольного опьянения 
в армии вызвана присутствием 
в воинских коллективах боевой 
техники и вооружения. Даже 
в маленьких дозах опьянение 
может привести к совершению 
военнослужащим преступления, 
гибели и увечью людей. Более 
половины всех преступлений 
и происшествий в Сухопутных  
войсках совершается в состоя-
нии алкогольного, наркотиче-
ского или токсического опья-
нения. Пьянство легче предот-
вратить, чем после совершения 
правонарушения разбираться с 
виновными лицами...

Предлагаем офицерам 
материал для работы с воен- 
нослужащими-мусульманами в 
целях профилактики употребле-
ния ими спиртных напитков и 
наркотических средств.

Ислам среди других рели-
гий отличается социальной на-

правленностью, пристальным 
вниманием к проблемам зем-
ной, повседневной жизни чело-
века. И если военнослужащие-
мусульмане будут не только 
читать Коран, Сунну и хадисы 
(изречения и деяния) Пророка 
Мухаммада, но и неукоснитель-
но следовать их установлениям, 
то многие социальные проблемы 
могут быть успешно решены.

В Священном Коране за-
писано: «О вы, кто веруете, 
дурманящие зелья и азартные 
игры... – не более чем нечисто-
та, дьявольские козни; так что 
избегайте этого, дабы могли вы 
преуспеть». Этот стих полно-
стью запрещает все дурманя-
щие зелья и азартные игры. 
Рассказывают, что когда был 
ниспослан этот стих, глашатай 
объявил на улицах Медины, 
что вино запрещено, и в ответ 
на это все кувшины с вином 
в мусульманских домах были 
опустошены и вино текло по 
улицам рекой...

Обращаем внимание офи-
церского состава, прапорщиков 
и сержантов на то, что очень 
большое значение имеет внут- 
ренняя готовность человека пре-
одолеть жизненные трудности, 
изменить свое положение. В Ко-
ране сказано: «Воистину Аллах 
не изменяет положение людей, 
пока они не изменятся внутри 
себя». Важно напоминать воен-
нослужащим, что по исламу че-
ловек ответствен перед Творцом 
за свою земную жизнь. Обладая 
здравым умом и физическим 
здоровьем, он не имеет права 
не трудиться, зависеть матери-
ально от других и употреблять 
спиртные напитки.

Согласно ниспосланным по-
ложениям Пророка нельзя тор-
говать вином, хранить его, раз-
носить и наливать его людям. 
Многие спрашивают, можно ли 
употреблять слабые алкоголь-
ные напитки, например пиво. 
Нет, это тоже запрещено и в 
больших, и в малых дозах. Ведь 
употребление алкоголя в любых 
дозах ведет к потере инициати-
вы, сокращению сроков жизни 
и работоспособности. 

Таким образом, всякое 
одурманивающее средство на-
зывается по-арабски харам и 
полностью запрещено мусуль-
манам. Мусульмане не могут 
войти в состояние ритуальной 
чистоты, находясь под воздей-
ствием наркотика или алкого-
ля, а также пребывая в полу-
бесчувственном состоянии и 
рассеянии ума».

Никто не имеет монополии 
на истину. Однако с помощью 
своей методики нам удалось на 
практике достигнуть положи-
тельного результата. Мы при-
ветствуем критику, но только в 
том случае, когда что-то предла-
гается взамен. К сожалению, ни-
чего конструктивного в статье  
С. Иванеева по повышению эф-
фективности воспитательной 
работы обнаружить не удалось.

Сегодня альтернативой рели-
гиозному просвещению и одно-
временно педагогическому обу-
чению офицеров является раз-
витие в Вооруженных Силах сети 
религиозных организаций. Ор-
ганы военного управления хра-
нят по этому поводу молчание. 
Выбор сделан? Мнение ученых-
практиков не имеет значения?

В газете «ВПК» (№ 2, 2012) опубликована статья 
Сергея Иванеева «Укрепит ли ислам Вооруженные 

Силы?», в которой поставлено несколько 
методологически важных вопросов. Искренне 

благодарим автора за остроту постановки проблемы  
и своевременность публикации.

Действительно, число мусульман, проживающих 
в европейских странах, растет с каждым годом. 

Действительно, зачастую они живут именно 
обособленными анклавами. Но насколько очевидно 

то, что стремление мусульман к обособлению  
от носителей иных религиозных доктрин  

вскоре станет серьезной проблемой для России?  
В статье Иванеева доказательств тому мы не нашли.

 ПОЛЕМИКА
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05 СОСЕДИ

РОССИЯ ДОЛЖНА ИЗБАВИТЬСЯ  
ОТ ЭЛЕКТРОННОЙ ЗАВИСИМОСТИ
Создание в РФ современной технологической базы разработки 
и производства изделий микроэлектроники и достижение техно-
логической независимости в этой области – одна из ключевых 
задач модернизационного развития страны, на которой предпо-
лагается сконцентрировать ресурсы государства и бизнеса  
с целью достижения максимального эффекта.
Об этом говорилось 23 апреля на совещании в Доме правительства 
РФ, которое провел заместитель председателя правительства Рос-
сийской Федерации Дмитрий Рогозин. Стратегическое направление 
развития радиоэлектронной промышленности – технологическая 
модернизация предприятий отрасли, переход к инновационному 
пути развития с целью увеличения объемов продаж продукции и 
завоевания новых ниш рынка.
«Основная задача, на решение которой направлены усилия 
государства, – обеспечение разработки и серийного освоения в 
необходимых количествах номенклатуры электронной компонент-
ной базы (ЭКБ) нового поколения, используемой для создания 
приоритетных образцов вооружения с целью сокращения техни-
ческого отставания от мирового уровня, уменьшения импортной 
зависимости, – подчеркнул Рогозин. – Всем известны наши 
космические провалы, связанные с применением импортной 
электронной компонентной базы».
Однако, по информации Минобороны России, на 1 января 2012 
года обеспеченность основной ЭКБ военного назначения сферы 
разработки и производства современных образцов военной тех-
ники в среднем составила до 70 процентов, сферы эксплуатации – 
до 85 процентов, а ее технический уровень отстает от зарубежного 
в пределах от 5 до 12 лет для различных групп продукции.
Выпуск продукции микроэлектроники специального на-
значения мелкосерийный и без господдержки убыточный для 
организации-производителя.
В 2011 году существенно возросли объемы государственных 
инвестиций в радиоэлектронную промышленность. По сравнению 
с 2010-м это увеличение составило более 200 процентов, причем 
оно коснулось и проводимых НИОКР, и мероприятий по капиталь-
ным вложениям. 
Но основным способом поддержки отрасли может быть создание 
в стране условий для расширения рынка продукции отечествен-
ных предприятий микроэлектроники гражданского назначения. С 
учетом приоритетности и важности развития микроэлектроники 
для реализации ГПВ практика регулярных совещаний в правитель-
стве по этой тематике продолжится.
На совещании был заслушан доклад руководителя Совета главных 
конструкторов по электронной компонентной базе при Минпром-
торге России, генерального директора Научно-исследовательского 
института молекулярной электроники и завода «Микрон» Геннадия 

Красникова об основных направлениях и проблемных вопросах 
развития отечественной микроэлектроники, а также предложения 
представителей ведущих министерств по их решению.

ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР ПОСЕТИЛ РОССИЙСКИЕ 
ВОЙСКА В ПМР
Заместитель председателя правительства России Дмитрий Ро-
гозин 17 апреля провел совещание с офицерами Оперативной 
группы российских войск (ОГРВ) в Приднестровье.
«Вице-премьер заслушал доклад начальника ОГРВ полковника 
Валерия Плохотнюка об обстановке в Оперативной группе, о 
ее составе и задачах», – сообщил начальник пресс-службы За-
падного военного округа (ЗВО) полковник Андрей Бобрун.
После доклада начальника ОГРВ слово взял Дмитрий Рогозин. Он 
поблагодарил военнослужащих, исполняющих свой долг вдали от 
Родины, и отметил, что исполнение служебных обязанностей за 
пределами страны – это особо почетная миссия. Затем заместитель 
председателя правительства России ответил на вопросы офицеров.

НАЧАЛИСЬ  
РОССИЙСКО-КИТАЙСКИЕ УЧЕНИЯ  
В ЖЕЛТОМ МОРЕ
Маневры «Морское взаимодействие-2012» стартовали  
22 апреля. В них принимают участие боевые корабли Тихо- 
океанского флота (ТОФ) РФ и корабли ВМС Китая. 
Учения проходят в рамках достигнутых главами двух стран прин-
ципов отношений стратегического партнерства. «Отрабатываются 
эпизоды по взаимодействию на море, вопросы предотвращения 
вооруженных конфликтов в исключительных экономических 

зонах двух государств и защиты морских коммуникаций», – про-
информировал официальный представитель российского ВМФ.
Совместные маневры начались с российской антипиратской вахты 
– российские корабли, следовавшие из Аденского залива, при-
соединились к отряду Тихоокеанского флота. 19 апреля к основно-
му отряду кораблей присоединились БПК «Адмирал Трибуц», суда 
обеспечения «МБ-37» и «Печенга». Отряд боевых кораблей ТОФа в 
составе гвардейского ракетного крейсера «Варяг», БПК «Адмирал 
Виноградов» и «Маршал Шапошников», а также судна обеспечения 
«СБ-522» 18 апреля вошел в южную часть Японского моря.
Языком общения совместных маневров был выбран русский. 
Такое решение принято в процессе завершающих консульта-
ций. Перед учениями рабочая группа ВМФ России прибыла 
в порт Циндао. Были созданы объединенное российско-
китайское командование и объединенный штаб, куда вошли 
представители ВМФ РФ и ВМС НОАК. Руководство с россий-
ской стороны представлял заместитель начальника Главного 
штаба ВМФ контр-адмирал Леонид Суханов. 

ГРУЗИЮ ПРИГЛАШАЛИ УЧАСТВОВАТЬ  
В «БЛЭКСИФОР-2012» 
Официальный Тбилиси отказался от участия в международных 
морских учениях «Блэксифор-2012», несмотря на официальное 
приглашение, сообщил представитель ВМФ РФ капитан 1-го 
ранга Юрий Земский.
«Грузинской стороне, как и всем причерноморским государствам, были 
отправлены приглашения для принятия участия в учениях, и она при-
няла свое самостоятельное решение», – сказал Земский журналистам.
Очередной этап учений шести причерноморских государств начался  
6 апреля в румынском порту Констанца, после чего 10 апреля 
участники черноморской военно-морской группы оперативного 
взаимодействия «Блэксифор» (ЧВМГ ОВ) проводили учения в море. 
Военные моряки отработали, в частности, отражение атаки корабля, 
досмотр гражданских судов, поиск и спасение жертв морской 
катастрофы, а 13 апреля зашли в Севастополь. Стоянка кораблей 
«Блэксифор» продлилась до 17 апреля. На выходных моряки 
организовали экскурсии по кораблям ЧВМГ для жителей и гостей 
Севастополя. После посещения города русской военно-морской 
славы ЧВМГ взяла курс на Стамбул.
«В весенней активации (текущем этапе маневров. – Прим. ред.) 
были задействованы 600 участников. Она проходила по схеме: 
учения в море и отдых на берегу в трех портах – Констанце, Сева-
стополе, Стамбуле. За шесть дней в море корабли прошли более 
1500 миль», – отметил источник в МО РФ. Проведены учения по 
противокорабельной обороне, по ПВО, по проводке за тралами, 
по связи, по осмотру и допросу судов, поиску и спасению, по при-
менению силы, тактическому маневрированию, передаче грузов на 
ходу и другие.

ЗАВЕРШЕНЫ ПЕРЕГОВОРЫ  
ПО ПОДГОТОВКЕ СОВМЕСТНЫХ МАНЕВРОВ 
«СЕЛЕНГА-2012»
В Улан-Удэ (Бурятия) российские и монгольские военные 
провели заключительный этап переговоров по подготовке к 
совместным учениям, сообщил официальный представитель 
Сухопутных войск полковник Сергей Власов. 
«Окончен второй раунд пятидневных переговоров по подготов-
ке и проведению совместных российско-монгольских учений, 
запланированных на сентябрь. В ходе переговоров прошли 
рекогносцировка района проведения учений, обсуждение их 
замысла и вопросов всестороннего обеспечения», – заявили  
в Минобороны.
К учениям с российской стороны привлекается батальонная такти-
ческая группа от Восточного военного округа.
Начальный раунд переговоров по учению «Селенга» прошел  
в феврале в столице Монголии – Улан-Баторе. «Свое наимено-
вание учения получили по названию реки, которая протекает 
по территории Монголии и России, впадая в озеро Байкал, что 
по замыслу организаторов учения символизирует российско-
монгольское военное сотрудничество», – отметил Власов. 
В 2011 году подобные тренировки, в ходе которых отраба-
тывались действия с боевой стрельбой по блокированию и 
уничтожению иррегулярных формирований, состоялись на 
территории учебного центра «Таван-Толгой» в Монголии. В 
этом году подобные учения планируется провести на полигоне 
Бурдуны в Бурятии.

      НОВОСТИ

По сообщениям корреспондентов «ВПК», 
информагентств АРМС-ТАСС и Интерфакс-АВН

КОНТАКТЫ

Олег ФАЛИЧЕВ  
Кишинев – Тирасполь – 
Москва

Это связано не только с зависшим 
долгом Молдовы (500 миллионов дол-
ларов) и неподъемным Приднестровья 
(3,3 миллиарда долларов) за поставки 
российского газа, но и с проблемами рус-
скоязычного населения, неопределенным 
статусом ПМР, непростым положением с 
русскоязычными школами и русским язы-
ком, массой других накопившихся воп- 
росов. И все же визит Рогозина очень 
многие жители Молдовы, прежде всего 
ПМР, связывают с прорывом. Ведь здесь 
его хорошо помнят еще как председателя 
общероссийской общественной организа-
ции «Конгресс русских общин» (КРО), ли-
дера партии «Родина», защитника русских 
меньшинств в национальных республиках 
бывшего СССР.

ПО ДОЛГАМ ПРИНЯТО 
ПЛАТИТЬ

Сумма долга за российский газ, мягко 
говоря, немалая даже для государства с 
крепким бюджетом, что уж тут говорить 
о Молдове – одной из беднейших стран 
Европы. Однако позиция России обосно-
ванна и прозрачна. Если Молдова счи-
тает, что ПМР по-прежнему в ее составе, 
то она должна отвечать за ее долги. Так 
поступают во всех цивилизованных стра-
нах. Если же нет, то эту проблему Россия 
вправе решать самостоятельно в соответ-
ствии с международными нормами и вы-
текающими последствиями. Мы не можем 
в век рыночной экономики за свой счет 
десятилетиями чуть ли не содержать Мол-
дову (включая братскую ПМР), не получая 
ничего взамен. Значит, надо искать выход 
из ситуации, что и предложил Дмитрий 
Рогозин на переговорах с президентом 
Республики Молдова Николаем Тимофти, 
вице-премьером, министром экономи-
ки РМ, председателем молдавской части 
российско-молдавской МПК Валерием 
Лазэром, премьер-министром РМ Влади-
миром Филатом.

Однако проблема имеет не только эко-
номическую, но и политическую составля-
ющую. Напомним, что в процессе выхода 
из СССР в 1991 году националистически 
настроенные круги в Кишиневе объявили 
курс на «воссоединение» с Румынией. Жи-
тели Приднестровья провозгласили в ответ 
независимую Приднестровскую Молдав-
скую Республику со столицей в Тирасполе, 
что послужило поводом для вооруженно-
го противостояния между двумя берегами 
Днестра, пиком которого стали трагиче-
ские бендерские события 1992 года.

В июле 1992-го между Россией и Мол-
давией при участии Приднестровья было за-
ключено Соглашение о принципах мирного 
урегулирования вооруженного конфликта 
на Днестре, согласно которому между РМ 
и ПМР образована Зона безопасности (ЗБ) 
под контролем совместных миротворческих 
сил в составе российского, молдавского и 
приднестровского воинских контингентов 
протяженностью 225 километров и ши-
риной 20–25 километров. Она делится на 
три участка: Северный (Рыбницкий), Цент- 
ральный (Дубоссарский), Южный (Бен-
дерский), включая район с повышенным 
режимом безопасности (город Бендеры). 
Всего в ЗБ выставлено 15 миротворческих 
постов: восемь – на Центральном участке 
и семь – на Южном, пять из которых на-
ходятся в Бендерах.

В 2003 году лидеры РМ и ПМР па-
рафировали разработанный при содей-
ствии российских экспертов по просьбе 
Кишинева «меморандум Козака», предус- 
матривавший создание федеративного 
государства. Но в самый последний мо-
мент, когда российский самолет с деле-
гацией уже прилетел в Кишинев, молдав-
ский президент Владимир Воронин отка-

зался подписать документ. Судя по всему, 
под давлением США. А в феврале 2006-го 
был прерван и сам процесс переговоров 
о политическом урегулировании при-
днестровского конфликта при посред-
ничестве России, Украины (государства-
гаранты), ОБСЕ и участии с 2005 года в 
качестве наблюдателей США и ЕС (фор-
мат «5+2»). Главная причина – нежелание 
Молдовы признать ПМР как полноценно-
го участника переговоров.  

Что скрывать, после, образно говоря, 
таких фортелей молдавской стороны в отно-
шениях РФ и РМ надолго установилось по-
холодание. Серьезные партнеры так себя не 
ведут. И вот теперь Москва решила сделать 
еще один шаг навстречу Кишиневу. 

Уже 20 лет на земле Приднестровья 
не льется кровь. Мир здесь существует 
благодаря присутствию миротворцев и 
оперативной группы российских войск. 
Но если Россию вновь не захотят понять, 
если будут притесняться русскоязычное 
население, предприниматься попытки за-
ключения унии с Румынией, то РФ оставит 
за собой право вести в ПМР более праг-
матичную политику в соответствии с об-
становкой. Российская Федерация может 
и хочет договориться о выработке единых 
подходов к решению этой наболевшей 
проблемы, готова идти на компромиссы. 
Ей не нужны конфликты, противостояние. 
Но она больше не допустит, чтобы с ней 
«шутили» так, как с «планом Козака». 

СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ  
В ОБИДУ НЕ ДАДИМ

Россия не позволит обижать своих со-
отечественников, как это порой случалось 
в трудные 90-е годы. Об этом Рогозин ска-
зал после визита в Кишинев на встречах с 
российскими гражданами в Тирасполе – во 
Дворце Республики, со студентами и пре-
подавателями в Приднестровском государ-
ственном университете имени Т. Шевчен-
ко. Он отметил, что республика, несмотря 
на все свои проблемы, в течение 20 лет 

утвердилась как реально существующая 
на географической карте самостоятельная 
и независимая экономическая единица. 
Это гражданский поступок населения, ко-
торый был совершен без чьей-либо под-
сказки со стороны.

– Вы защищали свою свободу, свою без-
опасность, а значит, и свою независимость, – 
отметил Рогозин. – Я вас с этим поздравляю.

Он подчеркнул, что прибыл в респуб- 
лику по поручению президента Россий-
ской Федерации и ее политического руко-
водства, где встретился с руководителями 
Молдовы и обсудил вопросы экономики, 
восстановления нормальных отношений. 
Что важно для России? Как правопродол-
жатель большой страны, которая траги-
чески распалась в 1991 году, РФ несет на 
себе всю полноту ответственности за то, 
чтобы на этом огромном геополитическом 
пространстве были мир и безопасность. 
Люди, которые оказались за пределами 
родного дома или стали иностранцами, 
оказались лишены элементарных челове-
ческих прав, нуждаются в защите. Россия 
несет за них полную ответственность в 
соответствии с международным правом, 
поскольку стала правопреемницей Совет-
ского Союза в Совете Безопасности ООН. 
Исключительными правами обладает она 
в этом регионе и в качестве миротворца.

– Наш приезд связан с тем, чтобы по-
казать: мы не допустим впредь на этой 
земле какого-либо кровопролития, нагне-
тания психоза, – заявил Рогозин. – Только 
в условиях мира и безопасности можно 
отстаивать и решать серьезные экономи-
ческие, социальные вопросы.

ПРАВО  
НА САМООПРЕДЕЛЕНИЕ

В ПМР сейчас новый молодой, инициа-
тивный президент Евгений Шевчук, энер-
гичная команда, которая им формируется. 
Москва приветствует такого рода перемены 
и готова максимально им содействовать. 
Именно поэтому в составе делегации рабо-

тали представители «Газпрома», аппарата 
правительства Российской Федерации. 
Россия для Приднестровья не мачеха. На ее 
огромных пространствах сейчас возрожда-
ются производства, начаты новые масштаб-
ные стройки, где нужны сильные, молодые 
руки, грамотные специалисты. Но и из 
ПМР люди не должны уезжать, мигриро-
вать за границу в поисках лучшей жизни. 
Новое руководство республики планирует 
активнее налаживать рабочие места, под-
нимать экономику, заработную плату. Рос-
сия будет в этом помогать инвестициями, 
оказывать содействие в решении гума-
нитарных вопросов. В присутствии Рого-
зина состоялось подписание соглашения 
между Приднестровским и Воронежским 

университетами о подготовке кадров. Это 
позволит молодым людям из ПМР полу-
чать образование по единому российскому 
стандарту, дипломы ПГУ будут приравне-
ны к дипломам российских вузов.

И все же самый острый и неоднознач-
ный вопрос таков: сколько еще надо ждать, 
чтобы Россия признала ПМР, как Абхазию 
и Южную Осетию? В международном праве 
есть два принципа, которые, с одной сто-
роны, находятся в тесной диалектической 
взаимосвязи, с другой – друг другу про-
тиворечат. Первый – право на сохранение 
целостности государства, который в основ-
ном превалирует, и именно этот принцип 
поддерживает международное сообщество. 

Второй – право наций на самоопределение. 
Он обычно вступает в силу тогда, когда 
нация подвергается угрозе физического 
истребления, как это произошло в Абха-
зии и Южной Осетии в 2008 году. Россия 
тогда приняла соответствующее решение, 
прекрасно понимая все вытекающие по-
следствия. Но еще до него мы запрашивали 
международное сообщество о гарантиях 
безопасности двух республик. России в них 
было отказано. И единственным способом 
обеспечения мира проживающих в Южной 
Осетии и Абхазии граждан осталось призна-
ние республик, размещение там воинских 
контингентов по просьбе их руководства. 

Принцип территориальной целостно-
сти – это не только международное пра-
вило, а прежде всего постоянная работа на 
сохранение своего собственного государ-
ства. Россия сама в 90-х прошла через это. 
Мы из-за политики предыдущих властей 
оказались перед угрозой распада, чему 
способствовали и вылазки сепаратистов 
на Северном Кавказе. Все это, по мнению 
Рогозина, говорит о том, что пустота в по-
литике обязательно заполняется другой 
силой – более динамичной. На том же Се-
верном Кавказе в момент эрозии россий-
ской государственности пустота во власти 
немедленно стала заполняться сепарати-
стами, религиозными экстремистами… 
Отсутствие внятной национальной госу-
дарственной политики поставило тогда 
нашу страну на грань распада, отторжения 
значительной части территории. Как депу-
тат с 1996 по 1999 год Дмитрий Рогозин 
часто посещал Чечню, занимался высво-
бождением заложников, оказавшихся в 
плену у бандитов, и прекрасно понимал, 
что приезжал фактически в чужое госу-
дарство. «Там не было представителей 
российской власти, а были бандиты».

И только после того как президентом 
России стал Владимир Путин, наша страна 
возобновила жесткие действия по восста-
новлению территориальной целостности. 
Они сводились вовсе не к применению 
физической силы, а к примирению с на-
родом, который мы хотели сохранить в со-
ставе РФ. И нашли там понимание тех, кто 
поддержал российскую власть.

За территориальную целостность Рос-
сии сложили головы немало наших парней 
(вечная им память). Но мы поумнели очень 
быстро, стали больше опираться на жест-
кие политические меры, пошли на большие 
экономические, политические издержки и 
исправили собственные ошибки.

– Если говорить о целостности любого 
государства, в том числе Республики Мол-
дова, то она должна захотеть стать целост-
ной, – провел аналогию Рогозин. – Я об 
этом говорил и кишиневским политикам. 

Если тут вновь зазвучат странные призывы 
об унии с Румынией, а нас будут называть 
оккупантами, продолжится наступление на 
русский язык, права наших граждан (150 
тысяч приднестровцев имеют гражданство 
Российской Федерации), то Приднестровье 
придется понять. Понять чаяния и устрем-
ления народа к самостоятельной жизни.

Ада на этой цветущей земле Россия 
больше не допустит. Поэтому сколько не-
обходимы мир и безопасность, столько на 
ней будут находиться российские военные. 
«Мы отсюда не уйдем ни под каким чужим 
давлением», – убежден вице-премьер.

Сама Республика Молдова также заин-
тересована в стабильности, в узаконенной 

трудовой миграции в Россию. Но как ехать 
на заработки к нам, если не знаешь рус-
ского языка? Поэтому, считает Рогозин, 
назрел вопрос о создании представитель-
ства Федеральной миграционной службы 
РФ в Кишиневе. Надо навести элементар-
ный порядок в этой работе, не ужесточить, 
а упорядочить миграционные правила.

ОГРВ ПОЛУЧИТ  
НОВОЕ ВВТ

Доверие рождают и простые челове-
ческие контакты, стремление понять друг 
друга. На переговорах с политическим ру-
ководством Республики Молдова Дмитрий 
Рогозин, по его словам, почувствовал взаи-
мопонимание. Такое взаимодействие можно 
только приветствовать. Главное – снять ис-
кусственную изоляцию, по сути блокаду, в 
которой оказалась ПМР. Например, та же 
процедура обмена российских паспортов, 
которые выдавались в 2007 году на пять лет, 
сейчас занимает почти целый год.

– По странным причинам молдавская 
сторона не дает разрешения на открытие 
генерального консульства России, хотя та 
же Румыния имеет несколько генеральных 
консульств на территории РМ, – недоуме-
вает вице-премьер.

Действительно, это по меньшей мере 
странно. Казалось бы, открытие генераль-
ного консульства в Тирасполе только воз-
высит статус страны. Это выгодно даже с 
точки зрения политической позиции рес- 
публики. Воз пока и ныне там. Но если 
вопрос останется открытым, России при-
дется искать иные решения. Одним из них 
могло бы стать учреждение в Тирасполе 
Бюро специального представителя прези-
дента РФ по Приднестровью.

– Здесь проживают граждане России, 
и мы просто обязаны обеспечить их всей 
полнотой конституционных прав, – заве-
рил Дмитрий Рогозин.

В том числе, добавим, наших военно- 
служащих. Как известно, Российская армия 
к 2020 году перевооружится на 70 процен-
тов и станет одной из самых современных 
в мире. Она получит не только новые ВВТ, 
но и (по некоторым системам) значитель-
ное превосходство на поле боя. Не долж-
ны остаться в стороне от этого процесса 
и российские миротворцы в ПМР, а также 
военнослужащие Оперативной группы 
российских войск (ОГРВ) в Приднестров-
ском регионе Республики Молдова. 

– Это не партизанский отряд, – под-
черкнул Рогозин. – А часть нашей регуляр-
ной армии и, стало быть, она тоже должна 
быть современной.

Буквально накануне приезда Дмитрия 
Рогозина в ПМР тут побывал с инспекци-
онным визитом министр обороны Рос-
сийской Федерации Анатолий Сердюков, 
чем несколько всполошил молдавский 
политический бомонд. Между ним и вице-
премьером достигнуто понимание того, 
что в ПМР должна быть хорошо экипиро-
ванная и оснащенная армия, обладающая 
необходимым потенциалом.

И последнее. Евросоюз сегодня хоть и 
трещит по швам, из него выпадают целые 
территории с огромными долгами, но круп-
ные европейские страны платят серьезные 
деньги только за то, чтобы сохранить еди-
ные границы европространства. Почему? 
Потому, что выжить в глобальном мире в 
одиночку невозможно. Это имеет прямое 
отношение к России, Республике Молдова, 
Приднестровью. Есть проблемы, которые 
просто невозможно обсуждать без учета 
мнения каждой из сторон. А у Евразийско-
го сообщества – огромные преимущества 
в конкурентной борьбе. Так что есть над 
чем задуматься.

Все это говорит об огромных возмож-
ностях. И все же в целом статус ПМР, кон-
кретные формы взаимодействия между 
Тирасполем и Кишиневом – это скорее 
всего темы еще не сегодняшнего дня. А 
значит, вопросов во взаимоотношениях 
Молдовы и России пока, к сожалению, 
остается больше, чем ответов. 

16–17 апреля заместитель 
председателя правительства 
Российской Федерации 
Дмитрий Рогозин  
нанес рабочий визит  
в Республику Молдова (РМ), 
куда прибыл в качестве 
специального представителя 
президента России  
по Приднестровской 
Молдавской Республике (ПМР), 
председателя российской 
части российско-молдавской 
межправительственной 
комиссии (МПК)  
по экономическому 
сотрудничеству. По дороге  
из аэропорта Кишинева  
в город его встречала группа 
поддержки с плакатом  
«Добро пожаловать,  
Д. О. Рогозин!». Но миссия 
оказалась не столь простой, 
как могло показаться  
со стороны. 

ОТ «ПЛАНА КОЗАКА»  
К СТРАТЕГИИ РОГОЗИНА

Уже 20 лет на земле 
Приднестровья не льется кровь.  
Мир здесь существует благодаря 
присутствию миротворцев  
и опергруппы российских войск

МОСКВА ПРЕДЛОЖИЛА КИШИНЕВУ  
ВОЗОБНОВИТЬ ДИАЛОГ О БУДУЩЕМ ПРИДНЕСТРОВЬЯ 
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